



# GAZETA DE MADRID

DEL VIERNES 17 DE JUNIO DE 1785.

*Copenhague 17 de Mayo.*

**T**rabájase actualmente sin intermision en el alistamiento de una esquadra de evoluciones que mandará el Almirante Fontenay.

Aguardamos en nuestra rada dentro de 2 ó 3 meses una esquadra Rusa destinada á cruzar en el Báltico.

El 11 se tremoló sobre una nueva batería construida cerca de la Ciudadela de Frederichshaven el pabellon ó bandera Real, á la qual deberán saludar en adelante quantas embarcaciones pasen por allí.

Escriben de Rusia que al Baron de Igelstrom, Gobernador interino de la Gran Bulgaria, se le habia prevenido se restituyera quanto ántes á su Gobierno á causa de algunos movimientos sediciosos suscitados entre los Tártaros de Simbirsk y Ufa.

*Brinn en Moravia 4 de Mayo.*

**D**esde primeros de este mes se ha hecho una mutacion en las postas de los Estados hereditarios, colocándolas á distancias siempre iguales entre sí, y proporcionadas.

S. M. I. ha suprimido el Consulado ó Tribunal de comercio establecido aquí, disponiendo que desde principios de Julio próximo se reuna su jurisdiccion al Consejo del Magistrado municipal, conservando su antiguo nombre.

*Viena 21 de Mayo.*

**E**l Emperador se transferirá el 27 del corriente al Sitio de Laxemburgo; mas parece que por motivos políticos suspenderá el viage que tenia proyectado á Pisa.

Van desvaneciéndose poco á poco los celages que nos amenazaban una próxima borrasca, y en su lugar renacen las negociaciones pacíficas, en las quales predominará sin duda un espíritu de moderacion general.

Está resueito tomar todas las disposiciones necesarias para que se verifiquen los acostumbrados campamentos, y á fin de que ademas de los que suelen formarse todos los años en las inmediaciones de Minkendorf, Brunn y Praga, campe el presente un Ejército de 80000 hombres en las llanuras de Pest en Hungría; añadiéndose que S. M. I. revistará todas estas tropas.

De

De la misma Hungría ha venido á esta Capital el Baron de Tocrrek Teniente Feld-Mariscal, asegurándose ser necesaria su presencia aquí para dar la última mano á muchos reglamentos relativos á aquel Reyno. Lo mismo se executará respecto de Transilvania, á cuyo efecto está llamado á la Corte el Baron de Brukenthal, Gobernador de dicha Provincia.

El de Spleny, Feld-Mariscal en el Ejército Austriaco, acaba de ser nombrado Comandante en jefe de las tropas distribuidas por Galicia.

El nuevo cuerpo de Uhlanos de esta guarnicion tendrá desde luego un aumento de 800 hombres.

El Príncipe de Kaunitz, Canciller de Estado, ha tenido una larguísima conferencia con nuestro Soberano al entregarle los pliegos traídos últimamente por un correo de Beriin. Créese que su contenido sea de la mayor importancia, aunque no puede trasiucirse cosa alguna positiva.

La Compañía Asiática de Trieste acaba de comprar por orden Imperial los dos navios Alexandro y Victoria surtos en el puerto de Ostende. Corre que S. M. los hará armar en guerra.

Dícese que una Compañía ha presentado al Emperador un proyecto para unir el Danubio con el mar Adriático mediante un canal que principiará desde aquí. Ofrece executar la obra á sus expensas si se le dan los privilegios que solicita.

Léjos de acreditar la experiencia las ventajas que nos prometia la navegacion emprendida de aquí por el Danubio al mar Negro y á Constantinopla, quantos la emprenden sufren pérdidas. La casa de Willeshofen ha sido de las primeras escarmentadas. En el dia se halla el Baron de Taufferer en igual ó peor caso, habiendo perdido todo su caudal, los capitales agenos que se le habian confiado, y el crédito: de cuyas resultas ha hecho una quiebra positiva y escandalosa.

El Ministro de Inglaterra suele recibir pliegos de la India para su Corte por medio de estafetas que atraviesan los Estados Otomanos. Una que recibió 4 dias hace ha traído cartas que recogió á su paso por Constantinopla, las quales dicen en sustancia que el Visir depuesto habia sido degollado por orden del Gran Señor á causa de varios monipodios que se le imputaban; que el nuevo Visir, al venir de Oczakoff para tomar posesion de su empléo, habia hallado sublevadas las tropas existentes en Ismael, lugar situado cerca del desembocadero del Danubio entre Moldavia y Valaquia, y que las habia apaciguado, dando pruebas de hombre resuelto y valeroso. Y añaden las mismas cartas, que el Sofi de Persia habia muerto, y que eran dos los pretendientes á aquel Trono, uno de ellos protegido de los Turcos, y otro que confia en los auxilios de la Rusia.

*Ratisbona 22 de Mayo.*

Segun noticias de Viena todos los Regimientos de Caballería é Infantería existentes en las guarniciones de Transilvania tienen orden de alistarse á marchar sin saberse á donde.

El Gran Señor acaba de regalar á S. M. I. 100 caballos , de los quales 40 llegaron yá á Belgrado , aguardándose los demas. Este regalo se entregará en Semlin á los Oficiales del Emperador , quienes lo enviarán á Viena.

Todo el caudal y haciendas del Baxá depuesto de Belgrado , valuados en medio millon de pesos , se confiscaron á favor del Sultán, dexándole á él casi en cueros , sin mas que algun otro vestido viejo, y una cortísima cantidad de dinero con que costear su marcha á Servia ; pues aunque habia escondido en la ropa que llevaba puesta dos diamantes grandes , cuyo precio era de 2000 florines , la avaricia de Capichi-Bachi le hizo desnudar y se los quitó.

*Londres 27 de Mayo.*

Luego que el Príncipe Guillermo llegue á Inglaterra será nombrado primer Teniente de Marina con destino á la fragata Hebe. Para el año próximo se le dará el mando de una corbeta , y cruzará en el Mediterráneo ; pero durante el verano inmediato debe ejecutarlo en el canal de la Mancha.

Las Princesas Real y Augusta harán tambien este verano algunas visitas á la principal Nobleza , teniendo ya licencia de S. M. para ir á holgarse una temporada en las quintas de los Duques de Richmond y Grafton.

No obstante que Mr. Hastings ha estado de 35 á 40 años en la India ocupado siempre en empleos lucrativos é importantes , no ha enriquecido como lo hubieran hecho otros en ménos tiempo. La ambicion y gloria han sido los dos únicos ídolos de aquel General. No se dice otro tanto del Almirante Hughes ni de su Secretario Mr. Cuthbert ; ántes se asegura que aquel ha vuelto de la India con medio millon de libras esterlinas , y este con una fortuna de que no hay exemplo. Todas las cartas del mismo pais pintan contextes á Milor Macartney baxo los mas favorables colores , muy ageno del fausto y luxó , de que dieron escandalosísimos exemplos muchos de sus antecesores. Tiene una mesa decente sin profusion , emplea mucho tiempo en el trabajo , y los ratos que juega es moderadamente. En sus últimos pliegos á los Directores de la Compañía Oriental insiste con empeño sobre la necesidad de una universal reforma en aquellos departamentos y empleados , si se quiere preservar al pais de una ruina inevitable ; añadiendo que para conseguirla era necesario que el Gobierno la protegiera y sostuviera eficazmente. Tendrá pues mucho gusto dicho Comandante quando sepa que habiéndose acordado por la Junta de direccion y aprobado por el Consejo de la India dicha reforma , ha ido cometida la execucion á él mismo.

Los guardas de la Aduana , acompañados por una partida de 6 Dragones , descaminaron una de estas noches entre Dartfort y Maistone un contrabando de mercancías de la India de valor de mas de 1200 libras esterlinas. No lo hubieran podido coger á no haber ido auxiliados con tropa.

Las contribuciones sobre las tiendas y las criadas de servicio experimentan cada dia nueva contradiccion, de manera que el mismo Ministro que las propuso conviene ya en modificarlas con algunas excepciones. Impugnando la primera de ellas Mr. Joliffe dixo en la Cámara baxa que aunque no era obligacion suya sino del Canciller del *Echiquier*, idear otras en su lugar, él desde luego proponia un impuesto de 3 libras esterlinas anuales sobre cada uno de los 20<sup>0</sup> coches que regulaba haber, y otro sobre los 5<sup>0</sup> Procuradores, obligándoles á pagar anualmente 10 libras por la licencia de exercer su oficio. El producto de estos dos tributos subiria segun él á 110<sup>0</sup> libras, que son solo 10<sup>0</sup> ménos de lo que dexaria el impuesto sobre las tiendas, cuya corta diferencia (añadió) se podia soldar con cargar algun otro pecho sobre los placeres ó diversiones públicas.

*Haya 30 de Mayo.*

Los Pensionistas de las Ciudades de Holanda han tenido en casa de los Diputados de la de Leyden una junta, en la qual parece se trató de arreglar la instruccion que deben llevar los Embaxadores destinados por nuestra República á Viena: punto á la verdad bastante delicado.

El Statuder, el Conde de Maillebois y el General Dumoulin asistieron ántes de ayer al Consejo de Estado, cuyas deliberaciones presenciaron; y S. A. entregó un plan del campamento proyectado para las tropas Holandesas. El Capitan General propuso tambien sus observaciones relativas á lo que conviene hacer en las fortalezas.

La órden con que se halla esta guarnicion de aprontarse para marchar confirma los rumores de que habrá este año un campamento. Apesar de esto, y de que las tropas que guarnecen esta plaza, se exercitan en maniobras de campaña, como armar y desarmar tiendas &c. miramos como cierto que nuestro Ejército nunca obrará hostilmente hasta ser provocado; y sin embargo de verificarse que las negociaciones de paz principiadas en Paris se hallan suspensas, y aun quizá enteramente interrumpidas, hay todavía esperanzas de que no llegará á haber guerra.

Los Estados Generales no tomarán ya á su servicio mas tropas de nuevo, ántes piensan en disminuir notablemente las que tienen á su sueldo apenas se verifique el deseado momento de un ajuste; pues las Provincias están muy fatigadas, y sus fondos exhaustos con haber provisto á tantos preparativos y gastos.

El Marques de Verac ha presentado recientemente una Memoria secreta á S. S. AA. PP. instándoles sobre que accedan á la composicion con el Emperador baxo las condiciones arregladas con la Francia.

Sabemos que el Elector de Baviera partió el 23 de Manheim para Dusseldorp donde permanecerá 3 semanas. Allí persisten en negar que tenga realidad alguna el supuesto cambio de dicho Electorado.

Aquí tambien se ha desvanecido la voz que corrió la semana anterior de que S. M. I. exígia como condicion previa á la signatura de los preliminares de ajuste el que la República justificase al Duque Luis.

Luis de Brunswick su antiguo Feld-Mariscal, obligando las 3 Provincias Soberanas Holandesas ( Frisia , Holanda y Utrech ) á tildar ó tachar en sus Registros las resoluciones ó acuerdos tomados solemnemente en orden á su separacion de nuestro servicio.

Refieren las últimas cartas de los Países-Baxos-Austriacos haber grandes movimientos en las tropas Imperiales; de donde se presume tengan orden de estar listas para marchar al primer aviso. Añaden que el Regimiento de Laterman debia salir de Luxêmburgo el 4 de Junio; y que los Estados de Brabante habian abierto un empréstito de 4 millones al 4 por 100, para facilitar al Emperador los fondos necesarios á los inmensos gastos que se le ofrecen en estas circunstancias: siendo justo que aquella Provincia procure ayudarle á los dispendios de una guerra que dicen ha solicitado ansiosamente, y cuyo fruto seria todo para ella si al tiempo de la paz se otorgára sin límites la libre navegacion del Escalda. Pero los Comerciantes de Ambéres pueden ya empezar á reconocer que no será así.

*Paris 4 de Junio.*

**E**l Decreto del Consejo de Estado del 29 de Marzo por el qual el Rey nombra 2 sugetos para formar los estados de la balanza del comercio de la Monarquía ( segun ya se anunció en Gazeta de Madrid N.º 44 ) dice á la letra así.

„Queriendo S. M. perfeccionar las miras que movieron al difunto Rey su augusto abuelo á establecer una oficina destinada particularmente á formar los estados del balance ó tanteo del comercio de su Reyno, y habiendo reconocido necesario para hacer este establecimiento mas útil de lo que ha sido hasta ahora, reunir con mayor desvelo y mas completamente quantos medios puedan proporcionar un conocimiento exácto de la situacion del tráfico así externo como interno, á fin de conocer mediante la combinacion ó cotexo de sus varias relaciones lo que convenga executar para su aumento, ha tenido á bien encargar á 2 personas, de cuya capacidad é inteligencia le consta, que junten y coordinen todos los materiales, noticias é informes conducentes á ilustrar al Ministerio en esta parte. Y por tanto oido el dictámen del Sr. de Calonne, Consejero ordinario en el Consejo Real, y Contralor general de Hacienda, ha elegido S. M. de acuerdo con su Consejo á los Sres: Boyetet, ántes Encargado de los negocios de Marina y Comercio de Francia en España, y Dupont, Inspector general de comercio, encargado de la recoleccion y archivo de las tarifas ó aranceles, y de las leyes mercantiles de las naciones extrangeras, para que hagan cada año un estado racionado y circunstanciado de la balanza del comercio así interno como externo; valiéndose á este efecto de los resúmenes de las listas de los géneros que se extraen ó introducen, las quales deberá suministrarles la oficina que cuida ya de su formacion; previniéndoles asimismo mantengan todas las correspondencias y conexiones necesarias para adquirir puntual conocimiento de la situacion del comercio nacional.

cional ; y hagan sus observaciones acerca de los grillos que sufre, y los aumentos ó mejoras de que es susceptible : extendiendo sobre los diferentes ramos de las extracciones actuales ó posibles Memorias ó apuntamientos capaces de indicar los objetos á que deba encaminar su actividad y fomentos el gobierno ó manejo interior del comercio : dando cuenta de todo al Contralor general de Real Hacienda , y entregando tambien así al Ministro de los Negocios extrangeros como al de Marina los estados , cómputos y avances de la balanza del comercio con todas las demas luces que puedan ser relativas á sus Departamentos ; de cuyo trabajo dará todos los años el Contralor general cuenta á S. M. quando preside su Consejo Real de Comercio , á fin que acuerde , arregle y disponga todo quanto tuviere por conveniente para la mayor utilidad del tráfico de su Reyno. Dado &c. = Firmado. = *El Mariscal de Castries.*“

*Lisboa 7 de Junio.*

Son muy satisfactorias las noticias de Villaviciosa por el buen estado de la importante salud de SS. MM. y AA.

A 30 del pasado el Mariscal de Campo Luis Antonio Valleré hizo maniobrar el Regimiento de Artillería de Yelves, de que es xefe, á presencia de toda la Familia Real. Al dia siguiente el Príncipe del Brasil y el Sr. Infante D. Juan fueron á ver la Plaza del mismo nombre, y de allí pasaron á exâminar el Fuerte de la Lipa , donde vieron el exercicio de morteros. SS. MM. con toda su angusta Familia tenian determinado partir el 4 del corriente para Évora donde pasarán 2 dias ; y mañana se les espera en esta Capital.

Han venido aquí relaciones de los festejos con que las Ciudades de Oporto y Tavira en los Algarves han celebrado los faustos desposorios de los Sres. Infantes de Portugal y España.

*Valencia 21 de Mayo.*

La Junta de Caridad de esta Ciudad ha publicado el plan de limosnas recogidas y distribuidas en los meses de Abril , Mayo y Junio del año pasado. Por él se ve que la suma recogida asciende á 140,659 rs. y 26 mrs. de vn., de los quales ha contribuido nuestro Prelado con 136,890 rs.

*Valladolid 25 de Mayo.*

*Continuacion de los premios de esta Sociedad.*

Despues de conferirse otros premios menores, se pasó á anunciar los siguientes. = 1º una medalla de onza y media de oro ó su equivalente al que presentare una Memoria en que, suponiendo la mayor utilidad y ventaja que consigue la agricultura en la preferencia del uso de los bueyes al de mulas, satisfaga á las objeciones que puedan hacerse contra el establecimiento de esta práctica en la Provincia de Valladolid, manifestando los medios mas oportunos para remover los obstáculos, y disipar las preocupaciones que la impiden. = 2º 1500 rs. al que en algun término de esta Provincia descubriese alguna mina de carbon de piedra y presentare muestra de ella, prefiriendo-

dose la mas abundante é inmediata á la Capital. = 3.º 1500 rs. al maestro ú oficial exâminado que establezca y ponga corrientes en esta Ciudad dos telares para medias, guantes y otras manufacturas menudas de lana, debiendo permanecer por lo ménos 3 años. De dicha cantidad se le dará la mitad verificado su establecimiento, y lo restante cumplido el tiempo señalado, en cuyo espacio deberá enseñar algun jóven de este pueblo, que la Sociedad elija. = 4.º 300 rs. al tintorero que hubiese mejorado mas sus tintes dándoles un colorido y permanencia superiores á los practicados hasta aquí en esta Ciudad, y comparables á los que traen los tejidos de lana extrangeros. = 5.º otros 300 rs. al maestro, oficial ó aprendiz que mas se adelante en los dibujos de pié para tejidos de lana finos en esta Ciudad, presentando las telas, muestras y diseños con justificacion de ser obra suya. = 6.º 300 rs. al prensador que pruebe tener y usar cartones de igual calidad á los del Norte, ó á lo ménos superiores á los que vienen de Cataluña, con la correspondiente clase de gomas, y el suficiente repuesto de planchas para prensar á un tiempo muchas piezas. = 7.º 600 rs. á la persona que en el año inmediato verificase tener mas pies de encinas en las lindes de sus heredades, ó en toda su extension, no baxando de 600 siendo de simiente, ni de 200 por plantacion; conservando unas y otras hasta la primavera de 87. = 8.º 500 rs. al que descubra una mina ó veta de marga, la mas oportuna para engrasar las tierras. = 9.º 150 rs. al labrador que justifique haber tenido en el año de 86 igual cosecha de granos sobre una tierra de 3.ª calidad á la que corresponde en la de 2.ª, ó en otra de esta á la que comunmente se verifica en las de 1.ª = 10.º un dote de 550 rs. para cuya obtencion entrarán en suerte una ó dos solteras desde 15 á 25 años de cada una de las Parroquias de esta Ciudad mas sobresalientes por su aplicacion á las labores de su sexó, en las buenas costumbres y en su instruccion en el catecismo. = 11.º 190 rs. al carpintero que hiciere con mayor perfeccion y solidez una mesa de juego, catre, caja de brasero ú otra pieza semejante, prefiriendo la que tenga embutidos de mejor gusto y permanencia. = 12.º 200 rs. al cerragero ó herrero que mejor trabajase un juego de morillos, guardafuego, badil y tenazas de chimenea. Subsiste el premio ofrecido el año pasado de una medalla de onza y media de oro ó su equivalente al que manifieste históricamente el antiguo y actual estado de las fábricas de lana de esta Ciudad, causas de la ruina de unas y decadencia de otras, expresando los medios de restablecerlas, y perfeccionar las actuales. Los discursos deberán estar en poder del Secretario en todo Enero de 86, y los artefactos con las justificaciones, en disposicion de exâminarse al mismo tiempo. Finalizado este acto leyó el Socio D. Joseph Perez Sorarte un poema alabando la generosidad de un incógnito que ha puesto en el Banco Nacional una accion á favor de la Sociedad. Concluyó el 2.º Secretario D. Bernardo de Sarria con una arenga gratulatoria á los circunstantes, cuyo lucido y numeroso concurso alabó las labores de las discípulas de las dos es-

cucias de la Sociedad , y otras obras executadas por su zelo.

*Cádiz 7 de Junio.*

**A**yer y anteayer entraron en este puerto la fragata el Tridente procedente del Callao de Lima , de donde salió el 8 de Enero , la saetia Sta. Ana , de la Havana , el bergantin Ntra. Sra. de la Asuncion , de la Guayra , y la fragata S. Antonio , de Montevideo. Conducen , la 1.<sup>a</sup> 1,193,423 pesos fuertes , 1232 marcos de plata labrada , 1233 castellanos de oro en pasta , 500 quintales de cobre , 14,272 arrobas de cacao y 400 quintales de cascarilla : la 2.<sup>a</sup> 27,299 pesos , 14,421 arrobas de azúcar y 150 quintales de palo de tinte : el 3.<sup>o</sup> 825 pesos , 724 fanegas de cacao , 5589 libras de añil , 2305 de tacamaca , 1124 de zarzaparrilla , 4427 cueros al pelo y otros efectos ; y la 4.<sup>a</sup> 14<sup>0</sup> pesos , 10,441 cueros al pelo , 30 arrobas de lana de vicuña y 50 de carnero.

*Madrid 17 de Junio.*

**E**n consideracion al particular mérito que el Brigadier de la Real Armada D. Gabriel de Aristizabal ha contraído , ademas de los anteriores , en la expedicion á Constantinopla , de que ha regresado con los buques de su mando al puerto de Cartagena , se ha dignado el Rey promoverle al empléo de Xefe de Esquadra ; y con el mismo motivo á la clase de Brigadieres á los Capitanes de Navio D. Sebastian Ruiz de Apodaca y D. Francisco Xavier de Winthuysen : á la de Capitan de Navio al de Fragata D. Luis Vallabriga ; y á la de Teniente de Fragata al Alférez de Navio D. Cayetano Valdes , quedando S. M. en atender oportunamente y con preferencia á los demas Oficiales de esta expedicion , que no habiendo sido comprehendidos en la última promocion , dexan de serlo ahora por su poca antigüedad.

Luz del alma en dos tratados : 1.<sup>o</sup> de las perfecciones de Dios : 2.<sup>o</sup> de las virtudes de Christo , compuesto por el venerable P. Fr. Alexandro de la Madre de Dios , del Orden de la Santísima Trinidad. Sexta impresion. Se hallará en la Portería de Trinitarios Descalzos de Jesus Nazareno. Su precio enquadernado en pergamino 6 rs. vn.

Instruccion sobre el mejor método de analizar las aguas minerales y en lo posible imitarlas , por D. Pedro Gutierrez Bueno , Profesor de Farmacia é individuo de la Real Academia de Medicina , y del Real Colegio de Boticos de esta Corte. Véndese en casa de Blánques calle de las Carretas núm. 2.

Certámen poético en elogio del Rey Ntro. Sr. y feliz enhorabuena de los Reales Desposorios de los Sres. Infantes de España y Portugal , en dos Poemas Latinos , uno serio y otro jocoso : traducidos en verso Castellano por su mismo autor D. Gaspar Plá , dependiente de la Real Fábrica de la China de S. M. Se hallará en la Librería de D. Fermin Nicasio , carrera de S. Gerónimo frente al Vidriero.

Dos estampas nuevas de trages Americanos en continuacion de los de España y sus dominios , que componen los números 65 y 66. Representan la una un Collote con su India y el hijo Chamizo ; y la otra un Español y una Morisca de quienes nace el Albino. Se hallarán con toda la coleccion grabada por D. Juan de la Cruz , Geógrafo de S. M. , en la Librería de Copin carrera de S. Gerónimo.